
Premessa 

Care socie e cari soci, 

come di consueto ci troviamo nel mese di aprile a fare la relazione delle attività svolte 

lo scorso anno. Siamo a metà del percorso di questo mandato associativo e molte cose 

sono emerse nel corso del 2022 sia a livello territoriale che macro associativo oltre 

che, naturalmente, a livello politico ed economico sia sul piano nazionale che 

internazionale. 

Certamente la nostra assise sta vivendo un periodo turbolento con la sospensione del 

presidente nazionale e il confronto dialettico in seno al consiglio nazionale che non 

sembra trovare, ad oggi, un punto di caduta capace di creare le condizioni per il 

superamento delle divergenze: non ritengo opportuno esprimere il mio personale 

punto di vista sul tema in questa relazione, ma vorrei ribadire soltanto che qualsiasi 

criticità si è manifestata nel corso degli anni la nostra grande associazione ha sempre 

saputo trovare al suo interno la forza e la capacità di appianare (risolvere) le 

divergenze nel rispetto di tutti gli associati e dei dettami statutari. 

Venendo alla dimensione territoriale, il 2022 ha visto la nomina della nostra ex 

consigliera regionale Barbara Leporini in seno al Consiglio Nazionale  e in 

conseguenza di ciò è stata svolta una elezione nel mese di novembre che ha eletto 

Sandro Bensi in consiglio regionale. 

Purtroppo le difficoltà che nelle precedenti relazioni avevamo illustrato in merito alla 

ristrutturazione della nuova sede non hanno trovato soluzione tanto che, nel corso 

dell’ultimo trimestre dello scorso anno abbiamo dovuto procedere attraverso le vie 

legali nei confronti la ditta edìle incaricata e siamo in attesa della perizia richiesta dal 

giudice al fine di poter finalmente sbloccare di nuovo il cantiere incaricando una 

nuova ditta per il completamento delle opere e valutare le ulteriori azioni da 

intraprendere con la ditta EcoRestauri SRL. 

 Il 2022 ha visto il completarsi dell’iter della riforma del terzo settore con la messa a 

regime dei registri nazionali e, purtroppo, si stanno registrando alcune difficoltà per 

la nostra compagine. Attenzione dovrà essere riservata al percorso normativo della 



legge delega sulla disabilità e i processi di valutazione e riconoscimento al fine di non 

veder stravolti i benefici e le provvidenze economiche sin qui conseguiti. 

Tornando al tema di questa relazione, il 2022 ha visto un cauto ritorno alla normalità 

o, almeno, ad una convivenza, con gli effetti della pandemia da Covid-19 che ci ha 

permesso di riattivare tutti quei momenti aggregativi e di socializzazione che 

nell’ultimo biennio si erano pressoché azzerati. 

Passiamo adesso al vivo della relazione: 

 

ASSOCIAZIONE, ORGANIZZAZIONE, SEGRETARIATO SOCIALE E 

PARTNERSHIP  

Come già accennato in premessa, dal punto di vista macro associativo la registrazione 

della nostra organizzazione  tra le associazioni di promozione sociale nel registro 

unico del terzo settore  sta riscontrando difficoltà a livello nazionale e regionale. 

Senza entrare nel merito tecnico della questione, ci preme sottolineare che ad oggi la 

nostra compagine territoriale è stata comunque inserita e che il superamento degli 

empasse sono estremamente tenuti in considerazione dalla sede Centrale che ha 

aperto un canale istituzionale con il Ministero. La principale difficoltà che  si registra 

è, tuttavia, legata alle limitazioni statutarie in termini di possibili associati che limita  

alle sole persone con disabilità visiva la possibilità di iscriversi e di ricoprire cariche 

apicali. 

Per quanto riguarda la dimensione pisana, al 31 dicembre 2022, gli iscritti erano pari 

a  289, di questi ben 17  sono neo-iscritti. È importante evidenziare che oltre il 70% è 

over 60 e di questi la metà è over 80. Inoltre l’impatto delle patologie senili si mostra 

evidente visto che tra gli over 60 circa il 12% si è iscritto nell’ultimo quinquennio. 

Rapportando i dati INPS, tuttavia, emerge che, tra coloro che hanno una 

certificazione per cecità, totale o parziale, si supera il 52% nella fascia over 80 

mentre sul tessuto associativo si arriva al 34%. Complessivamente circa il 30% di 

tutti i certificati INPS sono nostri associati. 

 

La sede è riuscita a garantire un'apertura al pubblico di 40 ore settimanali, mantenendo 

tutte le attività di sportello e segretariato sociale come la predisposizione e 

perfezionamento di pratiche di accertamento handicap o cecità, la richiesta di 

provvidenze economiche, la concessione di ausili dispositivi protesici ecc. 

All’interno delle attività storicamente organizzate, nell’ambito dell’Accordo di 

collaborazione con Regione Toscana , sottoscritto il 19 gennaio 2022 dal nostro 

Consiglio Regionale , sono stati erogati  numerosi servizi  ai soci e ai loro familiari 

come :  



prenotazioni on line di visite mediche con relativo accompagnamento, prenotazioni di 

farmaci e spesa on line, assistenza informatica attraverso il teleconsulto. 

Sono state fornite periodicamente informazioni sulla mobilità locale e sulle principali 

politiche regionali in ambito socio-sanitario,  attraverso i canali consueti ( mailing 

list, pagina facebook, messaggi W.A.). 

Tra queste attività, svolte grazie all’impegno del personale dipendente e dei volontari 

in servizio civile Universale e Regionale, merita particolare attenzione il servizio di 

download del Libro Parlato , molto apprezzato da soci e non soci, che ha esaudito un 

numero notevole di richieste. 

 

FINANZE, PATRIMONIO, AUTOFINANZIAMENTO E PROGETTI  

FINANZIATI 

A decorrere dal bilancio 2020 si registra una forte riduzione del fondo di dotazione 

conseguente al ben noto acquisto della nuova sede. Inoltre la riduzione di iniziative, 

manifestazioni o di cene di solidarietà e di sensibilizzazione ha portato a minori introiti. 

Anche le erogazioni liberali dei nostri iscritti hanno visto una contrazione. Tuttavia una 

gestione oculata ci ha consentito di chiudere l’esercizio non in negativo. 

Una altra fonte di finanziamento su cui stiamo registrando una flessione è il cosiddetto 

5X1000: i risultati sono soddisfacenti ma si registra una progressiva riduzione negli 

ultimi anni sia del numero di sottoscrizioni che degli importi. Mi preme pertanto 

sollecitare ciascuno di noi a farci promotori del nostro ente territoriale per aumentare 

il numero e conseguentemente anche gli importi che potremo conseguire da questo 

strumento che permette di avere donazioni senza esborsi di denari da parte dei 

sottoscrittori.    

Proprio a conclusione del 2022 ci è giunta l’informazione di un lascito donativo mortis 

causa da parte di una persona, non nostra associata e vedente. Purtroppo non eravamo 

a conoscenza di questa scelta e non siamo stati in grado di ringraziarla in vita. 

Permettetemi quindi di ringraziare la signora Franca Moro in questa occasione. 

Come è ben noto il patrimonio immobiliare è di proprietà della sede Centrale e a noi è 

demandata la gestione. Ad oggi non abbiamo ancora la delega notarile per prendere il 

possesso dell’immobile, ma entro un paio di mesi dovrebbe essere nelle nostre 



disponibilità. L’appartamento è sito in zona Pisanova. 

 

ISTRUZIONE  

Nel corso del 2022 il servizio di assistenza specialistica nelle scuole si è svolto con 

regolarità sebbene le difficoltà organizzative e procedurali legate alle modalità di 

contenimento della pandemia da COVID-19 abbiano pesato sulla segreteria e sulla 

presidenza. Quarantene, tamponi, sostituzioni, hanno comportato un aggravio di costi 

e di organizzazione, al fine di continuare a supportare i nostri ragazzi nella didattica e 

di fornire tutto il supporto necessario ai ragazzi, alle famiglie e alle scuole. 

Gli operatori sono stati presenti ai GLO (Gruppo di Lavoro Operativo per l'Inclusione) 

non solo degli alunni seguiti grazie alla suddetta assistenza specializzata, ma ai GLO 

di tutti i minori seguiti dal Centro di riabilitazione visiva. 

 

RIABILITAZIONE E PREVENZIONE 

Le limitazioni pandemiche del 2020 e del 2021, hanno fatto registrare all’interno dei 

percorsi sanitari una decisa contrazione delle visite di controllo e di tutte quelle  

prestazioni cosiddette differibili; in questo contesto ha assunto un significato e una 

importanza ancora più cogente la 2 giorni di prevenzione svolta a marzo 2022 nel 

quadro delle iniziative organizzate nella settimana mondiale del glaucoma svolta in 

stretta collaborazione con il reparto di oculistica universitaria della Azienda 

Ospedaliero Universitaria di Pisa e il supporto logistico della Agenzia Italiana per la 

prevenzione della Cecità Toscana; la 2 giorni ha visto  la presenza di quasi 300 cittadini 

che si sono recati presso il nostro camper nella piazza  XX settembre per sottoporsi 

ad un breve screening per la pressione oculare.   

L’importanza della riabilitazione all’interno del percorso di integrazione sociale delle 

persone cieche e ipovedenti è ormai ben noto a tutti voi. 

Dopo l’iniziale stop del 2020 anche queste attività si sono svolte regolarmente sebbene 

il rispetto dei protocolli anticontagio, le quarantene degli operatori e delle persone in 

riabilitazione abbiano inevitabilmente fatto registrare una flessione rispetto ai flussi 



ordinari prepandemici.  Sono comunque stati effettuati, nel corso del 2022, n. 1278   

trattamenti riabilitativi a n. 186  utenti. Il nostro centro si è ormai, negli anni, affermato 

come un ottimo polo attrattivo per la riabilitazione neuro psicosensoriale in età 

evolutiva. I bambini seguiti dal centro sono infatti 37 non esclusivamente dell'Azienda 

USL Nord- Ovest. 

Le prestazioni di riabilitazione sono così sintetizzabili: 

Riabilitazione neuro psicosensoriale in età evolutiva. 

Orientamento e mobilità. 

Autonomia-personale 

Riabilitazione tifloinformatica e tiflotecnica. 

Supporto psicologico alle attività di riabilitazione. 

Come ormai constatato dal 2020 si registrano enormi rallentamenti nell’erogazione 

delle prestazioni di orientamento e mobilità. La scarsa disponibilità di operatori unita 

al forte aumento della richiesta ha generato una lista di attesa. Fortunatamente, 

all’inizio del 2023 si è finalmente avviato l’iter di selezione dei candidati alla 

formazione di nuovi operatori di autonomia personale orientamento e mobilità che si 

svolgerà in collaborazione tra I.Ri.Fo.R. nazionale e regionale. Il percorso non sarà 

breve ma ci fa sperare che entro un paio di anni questa emergenza possa considerarsi 

superata. Ci fa piacere e speriamo con forza che almeno 1 delle 2 nostre operatrici che 

si sono candidate alla formazione possa essere selezionata.   

 

LAVORO E FORMAZIONE PROFESSIONALE 

 Il lavoro è una vera e propria emergenza nazionale; se ciò è vero per la generalità 

delle persone in età lavorativa, lo è in maniera ancor più drammatica per le categorie 

fragili.  Ad aggravare il contesto di crisi occupazionale italiana per le persone con 

disabilità visiva entra in gioco almeno un fattore: le norme in materia di centralinismo 

si scontrano con l’innovazione tecnologica che, grazie al Voice Over IP, rende 

eludibile il posto operatore. 

Gli interventi, anche di rilievo nazionale come il PNRR che pure, nella missione 5 



danno un impulso alla dimensione dell’occupabilità  delle persone con disabilità, non 

sembrano poter supplire alla carenza di nicchie occupazionali massive che possano 

dare risposte efficaci soprattutto a quelle persone che o non hanno una alta 

competenza specialistica  o abbiano manifestato una disabilità visiva in età adulta.  

Lo sblocco delle assunzioni nella PA (pubblica amministrazione?) ci consente di 

poter far competere i nostri disoccupati nei concorsi selettivi riservati alle categorie 

protette, ma i profili richiesti sono sempre più alti e i requisiti di accesso spesso sono 

incompatibili con le lauree specialistiche privilegiate di norma dai nostri ragazzi.   

   

PENSIONISTICA E ATTIVITA’ DI PATROCINIO                                                                                            

Le pratiche seguite dalla nostra sezione quale partner del patronato ANMIL nel corso 

del 2022 sono 60  tra Legge 104, invalidità o cecità e per altre pratiche. 

Purtroppo il patronato ANMIL ha avuto alcuni problemi di natura organizzativo-

finanziaria e sono stati costretti a ridurre, sull’intero territorio nazionale, le ore dei 

propri operatori, ma nonostante ciò si è comunque potuto rispondere con efficacia a 

tutte le istanze, e ciò anche grazie alla capacità organizzativa delle nostre segreterie che 

hanno ben calendarizzato le istanze che ci sono pervenute.                                                                                                      

SPORT E TEMPO LIBERO 

Seppur timidamente e con tutte le cautele e precauzioni derivanti dal persistere della 

pandemia, nel 2022 sono riprese le attività ludiche e aggregative. Grazie all’impegno 

profuso dal gruppo “giornate a tema”, sono state realizzate numerose iniziative tra le 

quali le più apprezzate e partecipate sono state certamente la visita alla cantina Sator 

di Pomaia, la giornata al mare di inizio estate presso la spiaggia del centro Le Torri 

con aperitivo e cena, la visita guidata alle mura di Pisa con aperitivo, la gita in barca a 

vela sul litorale pisano in collaborazione con Panathlon come pure il corso svolto in 

collaborazione con l’Associazione Astrofili cascinesi e EgoVirgo che ha visto la 

qualificata docenza di una astronoma non vedente Wanda Merced Diaz, di origine 

portoricana, del centro Virgo.  

Il gruppo sportivo della nostra associazione, vanta una quarantennale esperienza, 

infatti è stato fondato nel 1979 e nel 1980 ha iniziato la sua attività, è affiliato alla 

FISPIC (Federazione Italiana Sport Paralimpici per Ipovedenti e Ciechi), fino ad 

agosto al CSI (Centro Sportivo Italiano) e dal settembre a AICS (Associazione 

Italiana Cultura e Sport). 



Per l'anno sportivo 2022/2023 aderiscono al gruppo sportivo circa 30 iscritti, non solo 

del territorio pisano. 

Gli atleti hanno partecipato a livello agonistico ai Campionati Italiani di showdown 

vincendo il campionato maschile e classificandosi al 4° poato in quello femminile.  

Ci sono stati anche n. 3 eventi all’estero ed entrambe le categorie hanno raggiunto 

ottimi risultati. Il nostro GSD (gruppo sportivo dilettantistico) ha partecipato, con i 

propri atleti, alla giornata del progetto Sponc! nel mese di giugno presso gli impianti 

del CUS Pisa, al sottogamba game a San Vincenzo nel mese di Settembre e alla 

giornata paralimpica di Cecina in Ottobre. E’ stato inoltre organizzato il corso di 

difesa personale presso il Centro Le Torri di Tirrenia il 4 giugno. 

 

CONCLUSIONI                                                                                         

 

Siamo giunti alla fine di questa, spero, sintetica relazione, ma vorrei ringraziare 

pubblicamente tutti i membri del consiglio direttivo. 

Prendo ancora un secondo per ringraziare i volontari in servizio civile che hanno 

svolto il loro servizio nel nostro ente e la volontaria che attualmente si sta 

impegnando con dedizione in questo importante percorso. 

Concedetemi inoltre di ringraziare il personale di segreteria, il loro compito e il loro 

contributo è stato ed è prezioso e fondamentale perché Pisa possa offrire tutto quanto 

avete fino ad ora ascoltato.  

Grazie ai Sindaci Bertini, Pecenco e Ferrucci i quali hanno certificato i nostri bilanci 

e ci hanno supportato e consigliato nella delicata questione dell’acquisto immobile. 

 

Infine fatemi ringraziare tutti voi che siete qua e che con la vostra partecipazione 

attiva dimostrate quanto importante sia il nostro operato.                                                                      

                                                                                                                                                    

p. il Consiglio sezionale  

Il Presidente 

Davide Ricotta   

 

             

                          


